
近期，香港凤凰卫视
《财经点对点》节目专访了
省委常委、市委书记王文超，就目前世界金
融危机冲击下，郑州的应对措施、经济现状、
产业发展模式、城市发展战略及区域经济
发展趋势等方面的话题，王文超书记畅谈
了在当前复杂多变的经济环境下，郑州经
济的发展机遇、郑州城市的发展机遇，或者
叫“郑州机遇”。节目播出后，引起众多郑州
市民和网友的兴趣和关注，从凤凰卫视主
播曾瀞漪与王文超书记“拉家常”的对话
中，看到危机下的郑州信心、郑州力量、郑州
机遇、郑州前景……正是这些信心、力量、
机遇、前景感动着郑州市民；市民从王文超
书记的谈话中感受到危机下的郑州信心、
力量、机遇、前景的鼓舞，尤其是我市今年上
半年GDP增长7.3%，经济回暖日益明显。
为了决胜下半年，给全市经济工作鼓劲、加
油，日前，本报记者采访了省委常委、市委书
记王文超。

晚报记者 石大东 李克俭

王文超畅谈危机中的“郑州机遇”

记者：目前，金融危机对我市经济的冲
击和影响尚未见底，面对国内外经济环境变
化带来的挑战，市委、市政府及时出台了一
系列举措，“决战二季度”已经取得明显成
效，主要经济指标持续回升，上半年完成生
产总值 1524.3 亿元，GDP 增长 7.3%，全市经
济呈现多个亮点。这个企稳向好的局面来
之不易，让市民看到了我市经济表现的内在
活力，鼓舞人心，增强信心，关键是抓住了

“郑州机遇”，这是最重要的。那么，请王书
记谈谈抓好“郑州机遇”，对郑州经济社会发
展有何促进作用？

王文超：“郑州机遇”这个概念提的比较
亮，“机遇”本身富有很深厚的内涵，是信心、
机遇意识、应对举措、发展战略等内容的综
合体。“郑州机遇”有几个要点需要认清：一
是危机环境下的信心最重要，信心是战胜危
机、把握商机的强大动力，政府要有信心、企
业要有信心，市民也要有信心。二是危机给

我们上了一课，传统型、资源型经济受冲击
和影响较大，而高新技术产业受冲击和影
响较小，交了“学费”就得考虑经济结构要
合理调整，调整就是机遇。三是通过金融
危机的冲击，检验了我市工业经济发展水
平和发展过程中的问题，从而强化新型工
业化产业集群的优势，培育和重点加快诸
如电子信息、新材料、生物工程与制药、光
电一体化等优势产业，把郑州建成中部地
区最具规模和影响力的现代化高新技术产
业基地，这又是一种机遇。四是从城市发
展战略来看，郑州的发展要向特色鲜明、个
性鲜明、文化厚重的现代化新商贸城方向
转型，这也是机遇呀。总之，“郑州机遇”有
短期机遇，也有长远机遇。

记者：您曾提到，我们郑州的发展要搞
组团发展，不能摊大饼。这的确令人深思。
城市发展不能摊大饼，一味拉大城区框架，

搞大而全、全而散，使整个城市发展特色不
明显；郑州城市的未来需要“组团”发展、区
域发展、特色板块组合。请问王书记，“组团
发展”的含义是什么？

王文超：“摊大饼”是个形象的比喻。比
喻城市建设缺乏战略和个性特色，盲目扩
张。郑州这几年的发展特色越来越明显，
郑东新区就是证明；郑东新区在拉大城市
框架、扩张城市容量、增强城市功能、提升
城市品位、创新城市形象等方面，对郑州
发展具有很大的促进作用。还有郑州新区
的建设更是例证，更接近我们的大郑州城
市发展的新思路。

我们正在打造一个中部地区核心增长
极的经济走廊，这是大郑州发展的中长期战
略；这中间，产业板块、经济板块、城区板块
结构和特色越来越明显，这将明显提升郑州
的城市竞争力，为中部崛起、中原崛起注入
活力，这无疑是一种更大的“郑州机遇”。

前不久，河南省委常委、郑州市委书记王文超接受香港凤凰卫视《财经点对点》栏目专访时，详细介绍了金融危机背景下郑州经济发展情况、
应对政策措施、今后一定时期的经济发展思路等。从王文超书记与凤凰卫视主持人曾瀞漪的“家常”谈话中人们体会到：面对金融危机，郑州要坚
定信心，抓住机遇，进一步扩大对外开放，加速郑州产业结构调整，用国际大视野审视郑州发展，全面推进郑州跨越式发展，加快“现代化、国际化、
信息化和生态型、创新型”城市建设步伐；郑州市民也从中看到了“郑州机遇”和郑州希望。今日，本报特别将凤凰卫视名牌栏目《财经点对点》主
播曾瀞漪在香港独家专访王文超书记对郑州在全球经济危机下的机遇访谈全文刊登，旨在理清大郑州崛起的思路，寻找经济危机下大郑州的发
展机遇。
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曾瀞漪（以下简称曾）：
中国经济在复苏在成长，这
个过程我们看到，除了中央
政府的政策之外，地方政府
的 持 续 努 力 才 是 最 重 要

的。我们看到，在中国经济的发展中，除了沿
海城市之外，更需要关注的就是中部地区城
市，而中部地区城市这几年的发展，往往会有
令人意想不到的大进步。

我们今天请到的是郑州市委书记王文超
先生。

画外音：金融海啸对郑州经济
影响如何？

曾：我们知道，郑州这个地方地理位置非
常好，它是交通枢纽，也是物流枢纽，很多地
方的来来往往都是要经过郑州这个地方，郑
州这几年的发展，很多朋友说，有很大很大的
进步。

那么，我想首先请您介绍一下郑州目
前的经济形势到底怎么样？尤其在金融海
啸之下，沿海地区受到影响，郑州是不是也
受到影响？

画外音：危机冲击大 首季经济
仅增4.4%

王文超（以下简称王）：郑州这几年，经济还
是快速发展的，我们从1000亿元到2000亿元，到
3000亿元，这6年的时间应该说是飞速发展，平均
速度在15%以上。但是，从去年第三季度开始，郑
州的经济也受到了金融危机的影响，尤其是今年
的第一季度，我们郑州的经济增长只有4.4%。

画外音：哪些因素导致郑州首
季经济急降？

曾：这跟以前比较起来是个什么情况，就是
说，在过去几年经济好的时候，大概平均是个什
么数？

王：应该说，下降幅度非常大。但郑州经济
受影响，主要是我们的经济结构方面存在一些
问题。首先我们是能源基地，这次金融危机对
能源、原材料冲击比较大；其次就是我们的汽车
工业下降幅度大一点；最后就是房地产业下滑
明显，下降30%以上。

画外音：主要产业下降幅度最大？
曾：所以这几个加起来，都是跟我们知道的

下降幅度最大的几个产业是非产密切相关的。
王：对。主要的这些下降幅度大的产业

在我们郑州都有反映，包括出口，第一季度我
们出口下降 30%。所以说整个经济形势是严
峻的。

画外音：郑州如何因应目前经
济形势？

曾：那么，在这种形势之下，这么大的下降
幅度，刚才几个经济指标听起来就觉得形势严
峻，另外就是第一季度这样的形势，你们到底怎
么面对？目前怎么办？

画外音：加大投资力度 首季投
资增27%

王：现在，按照中央的统一部署，我们郑州
也在采取一些重大的举措，推动经济的复苏和
回暖。当前，我们的主要措施，一个是加大投
资力度，加大固定资产的投资，这个力度要进
一步加大。第一季度我们的投资增长是
27%，第二季度、第三季度、第四季度将继续
加大投资的力度。

曾：这个力度算是不小。
王：第二个方面就是，我们要刺激消费，推

动整个消费水平不断提升。这个方面，最近我
们要采取一些强力措施。

曾：什么措施？

王：财政要拿一些钱，加大市民消费方面的
投入，来推动我们的文化、旅游乃至日常消费。
我们最近考虑财政要拿10个亿左右，提升贫困
群体的生活水平，来支持一些企业的投资，包括
进出口这个行业的发展、旅游业的发展。政府
要拿钱刺激这个消费。

画外音：推动生产 停产煤矿陆
续复工

王：第三个就是，我们要把生产组织好。
郑州是煤矿资源比较丰富的城市，当前郑州的
能源，因为安全事故的发生，去年 9月份开始
到现在有半年时间，有些煤矿停产了，今年要
陆续恢复生产。

画外音：政府增铝储备支持铝工业
王：再个，更重要的是，我们的铝工业受挫

比较重。
曾：铝工业，对，尤其国际铝材价格下降得

很多。
王：最近，国家采取一些措施，采取储备的

办法，我们郑州市也要拿一些钱搞储备，支持铝
工业的恢复。

曾：也就是在铝材价格低的时候，生产一批
先储备起来。

王：对，来支持铝工业这个支柱产业的
发展。

画外音：刺激措施第二季全到位
王：这些措施，我们在第二季度落实到

位，这样争取在第二季度把经济发展的速度
拉上来。

曾：哇！这速度是很急的，就是说这个措施
算是非常重而且急的。您说第二季度，其实也
就是到6月底，要完成所有这些？

王：对！这些措施都要落实到位，然后把经
济速度拉上来。我们今年的目标还是要增长
12%，对此我们还是充满信心的。

曾：您看第一季度是4.4%，全年却要12%，这
个拉大幅度是特别特别大的，很不容易啊！

王：是啊，所以说措施要不断加强。
曾：刺激消费眼下是一个很热的话题，您刚

才提到刺激消费，除了财政的投入之外，方法是
很重要的，我想，郑州的老百姓或者全国的民
众，也都很想听听看，郑州在刺激老百姓消费方
面有些什么样的具体措施呢？
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